
 

تم تحميل هذا الملف من موقع المناهج العُمانية

*للحصول على أوراق عمل لجميع الصفوف وجميع المواد اضغط هنا                                   

                  https://almanahj.com/om                     

* للحصول على أوراق عمل لجميع مواد الصف الخامس اضغط هنا                                              

                 https://almanahj.com/om/5                   

* للحصول على جميع أوراق الصف الخامس في مادة لغة عربية ولجميع الفصول, اضغط هنا                                           

                 https://almanahj.com/om/5arabic                   

* للحصول على أوراق عمل لجميع مواد الصف الخامس في مادة لغة عربية الخاصة بـ الفصل الأول  اضغط هنا                                  

  

                  https://almanahj.com/om/5arabic1                   

* لتحميل كتب جميع المواد في جميع الفصول للـ الصف الخامس اضغط هنا                                

                  https://almanahj.com/om/grade5                   

        للتحدث إلى بوت  على تلغرام:  اضغط هنا                        

                  https://t.me/omcourse_bot                                  
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 الجملة الاسمٌة  
              هى التى تبدأ باسم، و تتكون من ركنٌن أساسٌٌن هما   :الجملة الاسمٌة

 ()المبتدأ والخبر

 ع.ٌة غالبـــاً وحكمــه الرفة الاسم: هو اسـم ٌمع فـى أول الجمل المبتـــدأ 

  لمعنووى : هووو الووركن ال ووانى موون أركووان الجملووة الاسوومٌة والمتووتم  الخبـــــــ

 الجملة، وحكمه الرفع.

 اق أ الجمل التالٌة:

         العلمُ نورٌ.  -1

 الغرفةُ نوافذها مفتوحة.      -2

    المعلمُ ٌشرح الدرس. -3

  الطلابُ فً المدرسة. -4

 الكتبُ فوق الطاولة. -5

نلاحظ أن كل جملة منها تؤدي معنى مفهوما، وان كل جملة منها تبدأ  

المبتدأ  وأنَّ الجمل السابمة تتكون من عنصرٌن أساسٌٌن هما الاسم.بذكر 

الجملة بذكره،  )العلمُ، الغرفةُ، المعلمُ، الطلابُ، الكتبُ( الذي بدأنا

الذي ذكُر بعده)نورٌ، نوافذها مفتوحةٌ، ٌشرح الدرس، فً  الخبر  م

 المدرسة، فوق الطاولة(، لٌؤدي وجودهما معا معنىً ٌفهمه المارئ أو

 السامع.

alm
an
ah
j.c
om
/om



 والخب  أإع اب المبتد
ٌ فع المبتدأ والخب  بالضمة إذا كان كل منهما )مف د، جمع تكسٌ ،  -1

 جمعاً مؤنثاً سالمًا(.
 .نافعٌ  العلم   :مثل المف د

 .الظاهرة : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمةالعلم  

 الظاهرة : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمةنافع  

 

 الجنود  أبطال                 جمع التكسٌ  مثل:

 لأنه جمع تكسٌر.الظاهرة : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الجنود  

  لأنه جمع تكسٌر الظاهرة : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمةأبطال  

 

.            جمع المؤنث السالم مثل:  الأمهات   حٌمات 

لأنه جمع مؤنث الظاهرة : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الأمهات  

 سالم.     

لأنه جمع مؤنث  الظاهرة : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة حٌمات  

 .سالم
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 ، مثل:ٌ فع المبتدأ والخب  بالألف إذا كان كل منهما )مثنى( -2
 القطا ان س ٌعان.

 : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه م نى.     القطا ان

  .الألف لأنه م نى: خبر مرفوع وعلامة رفعه س ٌعان

 

أو ٌ فع المبتدأ والخب  بالواو إذا كان كل منهما )جمعاً مذكً ا سالمًا،  -3
 اسمًا من الأسماء الخمسة(.

 
 المناضلون منتصرون. مثل: ،جمع المذك  السالم

 : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.     المناضلون

 : خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم. منتص ون

     

 أبون ذو فضل. مثل: ،الأسماء الخمسة

 .     من الأسماء الخمسة: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه أبوك

 .     من الأسماء الخمسة: خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ذو
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 أع ب الجمل الآتٌة:
 الطلاب مجتهدون.      -1

 السماء صافٌة.        -2

 المهندسان ماهران.    -3

 الطالبات متفولات.    -4

   المسافرون عائدون. -5

 أخون مجتهد. -6
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 أنواع المبتدأ
 

 ٌحترمه الناس. الصادق      .رحٌمٌ بعباده الل      اسم ظاه ، مثل:  -1

 رفعه الضمة.: لفظ الجلالة مبتدأ مرفوع وعلامة الل

 : لفظ الجلالة مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.الصادق  

 

 .مخلصونهم    مهذبٌ.أنتَ      ضمٌ  منفصل، مثل: -2
الضمائر المنفصلة السابمة إذا ولعت فً بداٌة الجملة الاسمٌة تعُرب )ضمٌرًا 

 مبنٌاً فً محل رفع مبتدأ(

، هو، هً، ) (:أنتَ، أنتِ، أنتما، أنتم، أنتنَّ ضمٌر مبنً فً  هما، هم، هنَّ

 محل رفع مبتدأ.

 

 اسم إشا ة، مثل: -3
 طالبةٌ مجتهدةٌ.تلك                طالبٌ مجتهدٌ.هذا 
 مبنً فً محل رفع مبتدأ. إشارةاسم : تلك ،هذا
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أسماء الإشارة السابمة إذا ولعت فً بداٌة الجملة الاسمٌة تعُرب )اسم إشارة 

 مبتدأ( ما عدا )هذان وهاتان( ٌأخذان إعراب الم نى.مبنٌاً فً محل رفع 

اسم إشارة مبنً مبنً فً محل رفع  (:هذا، هذه، هؤلاء، أولئك، ذلك، تلك)

 مبتدأ.

 الطالبتان متفولتان. هاتانالطفلان ٌأكلان.          هذان

 اسم إشارة مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحك بالم نى. (:هذان، هاتان)

 

  ، مثل: الموصولالاسم  -4
 اجتهد نال الجائزة. الذي                        

 اسم موصول مبنً فً محل رفع مبتدأ.:  الذي
الأسماء الموصولة السابمة إذا ولعت فً بداٌة الجملة الاسمٌة تعُرب )اسمًا 

موصولًا مبنٌاً فً محل رفع مبتدأ( ما عدا )اللذان اللتان( ٌأخذان إعراب 

 الم نى.

اسم موصول مبنً فً  (:مَن  ، الأ لً، اللاتً، اللائًالذي، التً، الذٌن، )

 محل رفع مبتدأ.

 اجتهدتا نالتا الجائزة. اللتاناجتهدا نالا الجائزة.            اللذان

اسم موصول مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحك  (:اللذان اللتان)

 بالم نً. 
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 المصد  المؤول -5
 أن تتفوقَ فً د استك فخ   لوالدٌك. 

 : حرف مصدري ونصب مبنً على السكون.أن  

: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة ولفاعل تتفوقَ 

ضمٌر مستتر تمدٌره أنت، والمصدر المؤول )أنْ تتفوقَ( فً محل رفع 

 مبتدأ.

 : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.فخ   

لنُ فً دراستن فخر لوالدٌن: التقدٌ    .تفوُّ

وا قال تعالى : " ٌ    لَّك م   وَأنَ تصَ وم   ".خَ

 
  alm
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 ــب أنـــــــواع  الخـــــ
   خـبر مفرد )خـبر جملة )اسمٌة ، فعلٌة 

  )خـبـــر شبه جملة   )ظرف ، جار ومجرور 

 

 أولا : الخــــــب  المفـــــــ د
 

 ولا شبه جملة. هو ما لٌس بجملةالخب  المف د  
 .ويكون مرفوعاً بالضمة فى حالة الإفراد وجمع التكسير وجمع المؤوث السالم

  

 (المفـــــــ د             )    ُمتفــــوقٌ  الطالب.     

 . الظاهرة خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة  (متفوق  )

 

  ( ٌجمع تكس                )سعـــــداءُ .  المؤمنون 

 .   الظاهرة خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة   (سعـــداء)

     

 (الطالباتُ جمع مؤنث سالم )  ٌمتفولات  .          

 .  الظاهرة خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة (متفوقـات  )
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 ويكون مرفوعاً بالألف في حالة المثىـى             
 م ل  الطالبان متفولان .         

 خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه م نـى .   (متفوقـان)

 

 ويكون مرفوعاً بالواو في حالة جمع المركر السالم     
  م ل  الطلاب متفولون .      

 خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم .   (متفوقون)
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 فعلٌة(ثانٌاً : خـــــب  جملــــــــة  وهو نوعان )جملة اسمٌة   وجملة 
 

 ( خبر الجملة الاسمية  )يتكون مه  مبتدأ ثان + خبر للمبتدأ الثاوى (.)أ
 
لابد أن ٌتصل بمبتدئها ضمٌ   ابط ٌعود على المبتدأ الأول وٌطابقه فـى  -1

 النـــوع والعـــدد 
وتكون الجملة الاسمٌة المكونة من المبتدأ ال انً وخبره فوى محول رفوع        

 خبر للمبتــدأ الأول:   
 ضمٌ  ٌعود على الاسم الأول + خب  للاسـم الثانًمتصل به اسـم + اســم      
     

ـم ل       الطالبُ      مهـذبٌ     )خبر جملة اسمٌة(  ــهأسلوبــ ـ

 ضمٌر متصل ٌعود على المبتدأ الأول ً كملة )أسلوبه( الهاء ف             

ه مهـذب    الطالب  أسلوبــ ـ
 . الظاهرة مبتدأ أول مرفوع وعلامة رفعه الضمــة  :الطـالب  
هواء  والهــاء:، الظواهرة مبتدأ  وـانٍ مرفووع وعلاموة رفعوه الضمـوـة :أسلوبه

 الغٌبة . ضمٌر مبنـً فً محل جر مضاف إلٌه .

مرفووووع وعلاموووة رفعــوووـه الضمـوووـة  )أسووولوبه( خبووور للمبتووودأ ال وووانً :مهــــذب  

 .الظاهرة

 .)الطالبُ( والجملة الاسمٌة )أسلوبه مهذب( فً محل رفع خبر للمبتدأ الأول
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 .هما  ائع  الكتابان شكل  
 .الألف لأنه م نىمبتدأ أول مرفوع وعلامة رفعه  :الكتابـان

مبتدأ  وانٍ مرفووع وعلاموة رفعوه الضومة . )هموا( ضومٌر مبنوى فوى  :هماشكل  

 محل جر مضاف إلٌه.

 مرفووووع وعلاموووة رفعوووه الضووومة)شوووكلهُما( خبووور للمبتووودأ ال وووانً  :ائــــــــــع   

 .الظاهرة

 .)الكتابان( والجملة الاسمٌة )شكلهما رائع( فً محل رفع خبر للمبتدأ الأول

 

 فعل + فاعل( )ب( خبر الجملة الفعلية  )يتكون مه
وتكون فى محل رفع ولابد من ضمٌر رابط ٌعود على المبتدأ وٌكون مستتراً 

وفعل الجملة إما أن ٌكون ماضٌاً، أو مضارعاً، ولا ٌكون أمراً ، أو متصلاً 

 أبداً.

                                   (هـوتمدٌره الرابط ضمٌر مستتر  :)....  الطالب ٌذاكــر  -م ال    

 .          الطلاب ٌذاكرون - 

 .الرابط ضمٌر متصل )واو الجماعة(، وخبر جملة فعلٌة :ٌذاكرون 
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 نماذج للإع اب
 الطلاب ٌذاك ون  . ٌذاكــــ    الطالب  

 
 .الظاهرةمبتدأ مــرفوع وعلامـــة رفعــــه الضمـة   :، الطلاب  الطالـب  

 .الظاهرة فعل مضارع  مرفوع وعلامة رفعه الضمة  :ٌذاكـــ   

 .المٌتدأ )الطالبُ(ٌعود على  (هـو)ــــــــــ:  والفاعل ضمٌر مستتر تمدٌره 

 .)الطالبُ( والجملة الفعلٌة  )ٌذاكــر( فً محل رفع خبر للمبتدأ

 بوت النون، وواو الجماعة فعل مضارع  مرفوع وعلامة رفعه : ٌذاك ون

محل رفع فاعل، والجملة الفعلٌة )ٌذاكرون( فً محل رفع ضمٌر مبً فً 

 خبر المبتدأ )الطلابُ(.
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 ثالثاً : خــب  شبـــــه جمـــــلة
  :وٌكون فى محل رفع وهو لا ٌحتاج لضمٌر رابط ٌعود على المبتدأ وهو إما

إلى ، فى ، عن ، على ، مِن  ، الباء ، اللام(  : ح ف ج  )جا  ومج و   -1
 .+ اسم مج و   = خب  شبه جملة 

 .)خبر شبه جملة(       ) فى المد سة (    .ةالطلاب فى المدرس :م ـال  
 

خلفَ ، بٌنَ ، وسط( +  أمامَ ، ٌساَ  ، ٌمٌنَ ، ، تحتَ  : )فوقَ ،ظـ ف   -2
  . مضاف إلٌه مج و  = خب  شبه جملة

 ) خبر شبه جملـة (.     )فوق الشج ة(   .الطائر  فوق الشجـرة  :م ـال  

 وماذج للإعراب
 . فً المد سةِ  الطالب     

 .الظاهرة مبتدأ مرفوع وعلامــة رفعــه الضمـة  :الطــالب  
 .     حرف جر مبنـً لا محل له من الإعراب  :فـــــً

 . الظاهرة :  اسم مجرور وعلامة جره الكسرةالمد سةِ 
 فً الفصل( من الجار والمجرور فً محل رفع خبر للمبتدأ .وشبه الجملة  )

 
 . الشج ةِ  فوقَ  الطائ   

 .  الظاهرة مبتدأ مرفوع وعلامــة رفعــه الضمة : الطائ   
 . الظاهرة ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة : فــوقَ 

 .  الظاهرة مضاف إلٌه مجرور وعلامة جـــره الكســـرة : الشج ةِ 
والمجرور فً محل رفع خبر ( من الجار فوق الشجرةوشبه الجملة  )

 .للمبتدأ
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 : أع ب الجمل الآتٌة:تد ٌبات
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 الطالبٌ مجتهدٌ  -1

 طلابُ العلمِ أذكٌاءٌ. -2

 المُؤَدباتُ محبوباتٌ. -3

 الطبٌبتان مخلصتان. -4

 المؤمنون صادلون. -5

 العلمِ مجاهدون. طالبو -6 
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 هم مهذبون. -7

 هؤلاء طلابٌ مجتهدون. -8

 الذٌن اجتهدوا نالوا الجائزة. -9

 لزهرةُ رائحتهُا منتشرةٌ.ا -11

 .العامــلان ٌعمــلان بإخلاصٍ  -11

 .النعمِ  أعظمِ  منْ  البصرُ  -12

 المائدُ وسطَ الجنودِ. -13
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